
Rafael ALVIRA y otros, *Sobre José Luis Illanes. Persona y obra*, Madrid: Ideas y Libros Ediciones, 2022, 284 pp., 14,5 x 21, ISBN 978-84-17892-57-9.

Vitalista, inquieto, alegre, estratega, trabajador incansable... y un gran teólogo, agudo, incisivo, profundo, que ha hecho de su vida un servicio continuo en sus variadas tareas intelectuales, académicas y de gobierno.

Con estas y otras palabras semejantes, los autores de este libro homenaje, promovido por la asociación AEDOS, describen la rica personalidad del sacerdote y teólogo José Luis Illanes. Hasta un total de 18 autores (amigos, colegas, discípulos) dibujan, al hilo de sus variados recuerdos personales –académicos, laborales, de amistad–, las diversas facetas de la persona y obra de este gran profesor.

El libro da comienzo con una extensa entrevista con el mismo Illanes realizada por Santiago Martínez y Rafael Gómez Pérez; ambos han compartido distintos momentos de su vida y trabajo.

La entrevista –interesantísima como panorámica de su vida y pensamiento– recorre en primer lugar sus recuerdos de infancia y juventud en Sevilla (donde nació en 1933) y Valencia: sus padres y otros familiares, el colegio de los jesuitas, el ambiente sevillano de la Facultad de Derecho donde realizó la licenciatura y por donde asoman algunos profesores del claustro, recordados con agradecimiento y simpatía; también sus proyectos académicos iniciales

encaminados hacia el derecho político y la filosofía del derecho. En esos años conoce y se incorpora al Opus Dei y frecuenta el Colegio Mayor Guadaira, donde encuentra personalidades de la talla de Vicente Rodríguez Casado y Jesús Arellano, que le dejan un profunda huella humana y espiritual.

Marcha a Roma joven y se ordena sacerdote en 1960, después de realizar sus estudios filosóficos y teológicos. La memoria de los años romanos (1956-1972) evoca la profusión de sus lecturas (teología francesa, italiana y alemana), el conocimiento de grandes pensadores como san Agustín; recuerda, sin participar, el ambiente teológico y eclesial en aquellos años del Concilio Vaticano II. De su vida espiritual y de su formación emerge con agradecimiento la evocación del trato directo con el fundador de la Obra, san Josemaría Escrivá, sus estudios en el Colegio Romano de la Santa Cruz y en el Laterano, su doctorado con una tesis sobre Jacques Maritain, etc.

El mismo profesor Illanes cuenta en la entrevista que su vida de trabajo, en muchos casos marcada por encargos de san Josemaría y necesidades del desarrollo del Opus Dei, ha tenido tres grandes áreas intelectuales, aunque en distintas proporciones: comunicación, teología e historia.

1. Illanes trabaja durante unos años en Roma en lo que será más adelante la Oficina de Información del Opus Dei. En esos años, como colaborador y después como director, trabaja muy de cerca con san Josemaría. En respuesta teológica a dos artículos de H. Von Balthasar, nace en Illanes la idea de publicar un libro que aparecerá más adelante con el título *La santificación del trabajo*. Es su primer gran trabajo intelectual y teológico. De Roma se traslada a Madrid en 1972. Allí trabaja un breve tiempo en la sección teológica de la enciclopedia RIALP y forma parte de la Oficina Histórica hasta 1978. En esos tiempos

y con ocasión de la muerte de S. Josemaría prepara un manuscrito de casi 600 páginas con documentación sobre la vida santa del fundador.

2. De Madrid va a Pamplona en 1978. Allí se desarrollará sin duda la etapa más importante de su vida intelectual, académica y sus mayores desafíos y contribuciones. Illanes se incorpora a la Facultad de Teología de la Universidad de Navarra, y llevará a cabo una gran investigación teológica, sobre todo en las áreas de teología fundamental y moral y espiritual, entrelazada con tareas casi continuas de dirección y organización. Desde 1978 a 2002 forma parte, como decano o vicedecano, de la junta directiva de la mencionada Facultad. De su trabajo abundante y gestión se nutren en esos años jóvenes profesores, alumnos seminaristas, y toda la Universidad. Gestiona y promueve el crecimiento de la Facultad con sus tres ciclos, pone en marcha los primeros Simposios Internacionales de Teología, e impulsa el proyecto de edición de la Sagrada Biblia llevada a cabo por profesores de la Facultad, etc.

3. El Centro de Documentación y Estudios Josemaría Escrivá fue creado en 1995 por el rectorado de la Universidad de Navarra y desde entonces, José Luis Illanes trabajó en él, pronto como director. Las tareas fueron variadas: creación de un fondo bibliográfico sobre san Josemaría y bases de datos, creación de un equipo de historiadores y documentalistas, publicación de los *Cuadernos* del mismo centro (CEJE). En 2001 se creó en Roma el *Istituto Storico San Josemaría Escrivá* (ISJE) del que Illanes fue su director desde aquel momento hasta 2013. Este instituto, del que el CEJE pasó a ser una sección, ha desarrollado y desarrolla actualmente una importante investigación histórica científica sobre el Opus Dei, su fundador y su historia. Se han publicado 17 volúmenes de la revista *Studia et Documenta*. También con el impulso y la dirección de Illanes se comienza

la edición histórico crítica de las obras de san Josemaría y una colección de monografías.

Varios de los autores subrayan la importante obra escrita del profesor y teólogo. Entre su amplísima producción bibliográfica, algunos títulos que más destacan son: el libro arriba mencionado *La santificación del trabajo*; *Sobre el saber teológico*; *Historia de la Teología* (en colaboración con J. I. Saranyana); *Cristianismo, Historia, Mundo*; *Historia y sentido. Estudios de Teología de la historia*; *El itinerario jurídico del Opus Dei*. *Historia y defensa de un carisma* y el *Tratado*

de Teología espiritual. Junto a esto, un sinfín de artículos de investigación.

En definitiva, un libro que repasa la vida y obra de José Luis Illanes y que supone una buena aproximación a este teólogo español. Unas páginas que rebosan agradecimiento a la huella profunda que ha dejado: pluma ágil, palabra rápida y aguda, acción desbordante, vitalidad arrolladora y simpatía pegadiza.

José Manuel FIDALGO
 Universidad de Navarra
 DOI 10.15581/006.55.2.477